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ПРИМИ УЧАСТИЕ

«Открытый диалог»
С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА МУРАВЛЕНКО
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2 февраля в 17:00 
Актовый зал филиала «Газпромнефть-Муравленко»

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз»

для работников филиала «Газпромнефть-Муравленко»
АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз»

1 февраля в 18:00 
Актовый зал ООО «Муравленковская 

Транспортная Компания»

для работников ООО «Муравленковская 
Транспортная Компания»

Юные муравленковцы активно участвуют в сдаче нормативов ГТО 

До выборов президента Российской Федерации осталось

18 марта 2018 года

В МИНУВШИЕ ВЫХОДНЫЕ 
В ЦЕНТРЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
И ПРОВЕДЕНИЯ СПОРТИВНЫХ
МЕРОПРИЯТИЙ 'ЯМАЛ( 
ОКОЛО ТРЕХСОТ 
МУРАВЛЕНКОВЦЕВ 
СДАЛИ НОРМАТИВЫ 
ФИЗКУЛЬТУРНО&СПОРТИВНОГО
КОМПЛЕКСА 'ГОТОВ К ТРУДУ 
И ОБОРОНЕ(. 
СВОЮ ПОДГОТОВКУ 
ПРОВЕРЯЛИ РЕБЯТА 
ОТ 6 ДО 17 ЛЕТ ВКЛЮЧИТЕЛЬНО. 

Претендентам на знаки отличия предстояло вы-
полнить восемь испытаний: отжимание, прыжки в
длину, подтягивание, пресс, метание снаряда. Предва-
рительно участники прошли регистрацию. Обязатель-
ное условие сдачи нормативов – допуск от врача. 

«Видно, что ребята пришли подготовленные, и мы
надеемся, что знаков отличия будет больше, чем в
прошлом году», – сказала Полина Молодцова, глав-
ный судья центра тестирования ГТО.

Как показал 2017 год, муравленковцы с нормати-
вами ГТО справились хорошо: 100 золотых, 145 се-
ребряных и 66 бронзовых знаков отличия в арсенале
тех, кто готов к труду и обороне. Всего свои силы ис-
пытали более полутора тысяч жителей города. 

А с этого года в нормативы внесены изменения,
новые правила будут действовать на протяжении че-
тырех лет. С ними можно ознакомиться на офици-
альном сайте Всероссийского комплекса ГТО, там же
нужно зарегистрироваться и получить уникальный
идентификационный номер. 

По новым нормативам бежать надо немного бы-
стрее, подтягиваться в несколько раз больше, стре-
лять более метко. Также с этого года исчезло поня-
тие «без учёта времени». Действительно, требования
усложнились. Но те, кто, прежде чем приступить к
сдаче ГТО, готовится не только морально, но и физи-
чески, обязательно справятся. 

Анастасия ПОПОВА, Татьяна БОЙКО

НАЧАЛСЯ ПРИЕМ ЗАЯВЛЕНИЙ 
О ГОЛОСОВАНИИ НА ВЫБОРАХ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ 
ПО МЕСТУ НАХОЖДЕНИЯ. 
ЭТО ОДНО ИЗ НОВОВВЕДЕНИЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ 2018&ГО. 

Раньше избирателям нужно было полу-
чать открепительные удостоверения либо
голосовать досрочно. Новый же порядок
максимально облегчает эту задачу. В чем
его преимущества? Где и в какие сроки
можно подать заявления, чтобы стать
участником главного политического собы-
тия текущего года?

В соответствии с Конституцией РФ
глава государства будет избран путем
прямого тайного голосования на шести-
летний срок. Реализовать свое граждан-
ское право смогут абсолютно все. На
предстоящих выборах впервые будет
опробовано голосование по месту факти-
ческого пребывания избирателя, а не по
месту регистрации. 

Аделия Латыпова – будущий юрист. Де-
вушка одна из первых, кто подал заявле-
ние в территориальный избирком на уча-
стие в голосовании. Процедура занимает
всего несколько минут. Главное – знать,
когда и куда обратиться.

«Это в первую очередь выражение
моей гражданской позиции. Я бы не хотела
оставаться в стороне во время таких важ-
ных процессов для моей страны, так как я
очень хочу, чтобы Россия процветала», –
делится своим мнением Аделия Латыпова.

Избирательница Зиля Исякаева сказа-
ла: «Это мои первые выборы, а 18 марта я
буду находиться в Уфе. Процедура подачи
заявления прошла очень быстро. Пришла с
паспортом, и мне дали талон, в котором на-
писано, что я должна подойти 18 марта на
избирательный участок, который находит-
ся рядом с моим домом».

Заявить о своем желании проголосо-
вать по месту фактического пребывания
избиратель может до 12 марта в террито-
риальном избиркоме. Заявление можно
подать и электронным способом через
портал госуслуг. Еще одна площадка –
Многофункциональный центр предостав-
ления государственных и муниципальных
услуг. Специалисты помогут быстро и лег-
ко найти нужный адрес участка. 

А с 25 февраля к процедуре приема
заявлений подключатся и участковые из-
бирательные комиссии. Обращения можно
будет подать не позднее, чем за 5 дней до
дня голосования.

Руслан Франчук, председатель ТИК 
г. Муравленко, отмечает: «Если избира-
тель по каким-либо причинам в установ-
ленные сроки не успел подать заявление,
на этот случай предусмотрены специаль-
ные бланки». 

Важно помнить, что проголосовать
можно только в одном месте. В первый
день подачи заявлений в Муравленко из-
биратели проявили активность. 31 января
в 16 часов в МФЦ и территориальной из-
бирательной комиссии зарегистрировано 
8 заявлений.

Ирина БУГРИМ

Стартовал приём
заявлений 
о голосовании
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В Администрации города действуют телефоны

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (г. Салехард)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной психоневрологический диспансер»

8 (34922) 41-1-09 (круглосуточно)

О готовящихся преступлениях, совершенных преступлениях
и происшествиях можно сообщить

ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02

8 (34922) 76-2-22
ОМВД России по городу Муравленко
УМВД России по ЯНАО

ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
Противодействие коррупции
Служба экстренной социально-психологической помощи
Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» города Муравленко
Проверка алкогольной продукции на контрафакт
Защита прав потребителей
Об употреблении, распространении наркотиков
Единый общероссийский номер детского телефона доверия

28-1-81
21-4-55

42-9-03, 42-9-13, 112
27-7-91
28-2-62
22-1-78

8-800-2000-122

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города
(распоряжение Администрации города от 15.12.2017 № 1966 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 51 (1232) от 21 декабря 2017 года на стр. 57)

В ГОРОДСКОЙ ДУМЕ

25 ЯНВАРЯ ДЕПУТАТЫ ГОРОДСКОЙ
ДУМЫ ПРОВЕЛИ ОЧЕРЕДНОЕ
ТРИДЦАТОЕ ЗАСЕДАНИЕ.
В ПОВЕСТКЕ ДНЯ ЗНАЧИЛСЯ
ОДИН ВОПРОС . /О ВНЕСЕНИИ
ИЗМЕНЕНИЙ В УСТАВ
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ0.

Необходимость корректировки доку-
мента возникла в связи с приведением
его в соответствие с Федеральным зако-
ном № 131 «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в
Российской Федерации». Поправки каса-
лись полномочий муниципалитета в
сфере стратегического планирования,
социально-экономического развития
города и сбора статистических показате-
лей, характеризующих экономическое
развитие города и социальной сферы.

– Поправки связаны с публичными
слушаниями по вопросу стратегии со-
циально-экономического развития го-
рода Муравленко. В соответствии с по-
правками, она будет утверждаться депу-
татами Городской Думы, и, прежде чем
документ представят на их рассмотре-
ние, будут проводиться публичные слу-
шания, – отметила в своем докладе на-
чальник правового управления Адми-
нистрации города Светлана Яковлева.

Стратегия социально-экономическо-
го развития города – это основополагаю-
щий документ в системе муниципаль-
ного планирования, поэтому её утверж-
дение должно быть отнесено исключи-
тельно к компетенции Городской Думы.
Депутаты приняли предложенные по-
правки в Устав города единогласно.

Эрнэст БАВШИН

Устав города
скорректировали
Депутаты внесли поправки

В МУРАВЛЕНКО ЖИТЕЛИ ГОРОДА
ВСТРЕЧАЮТСЯ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ
МЕСТНОЙ ВЛАСТИ В РАМКАХ
ПРОЕКТА /ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ0.
И МУРАВЛЕНКОВЦЫ ЗНАЮТ,
ЧТО НИ ОДИН ВОПРОС
НЕ ОСТАНЕТСЯ БЕЗ ВНИМАНИЯ.
ВО ВРЕМЯ ДИАЛОГА ЛЮДИ
ПОЛУЧАЮТ ОТВЕТЫ, КОНСУЛЬТАЦИИ.
А ПРОБЛЕМНЫЕ УЧАСТКИ,
В ЧАСТНОСТИ, УЛИЧНО-ДОРОЖНОЙ
СЕТИ, ВКЛЮЧАЮТСЯ В ПРОГРАММЫ
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ.

На очередной такой встрече вопросы
представителям Администрации города и ее
структурных подразделений, а также пред-
ставителю губернатора ЯНАО в Муравленко
Валентине Полыновой задавали работники
пожарной части. Общение получилось жи-
вым и продуктивным. Например, речь шла о
переселении из аварийного общежития. Пер-
вый заместитель главы Администрации го-
рода Андрей Лукьянов пояснил, что для пол-
ного исчерпывающего ответа нужно рассмо-
треть все документы, потому что у каждого
своя жизненная ситуация, и разбираться
нужно в каждом конкретном случае индиви-
дуально. «Можно прийти на прием к началь-
нику управления муниципального имущества
или ко мне. Вы получите разъяснение, жилье
какой площади вам полагается и почему, –
посоветовал Андрей Викторович. – Добавлю,
что вместо комнат предоставляются кварти-
ры-студии в двух новых домах на улицах
Строителей и Школьной, которые уже пере-
даны муниципалитету, а также в семиэтаж-
ках на 70 лет Октября».

Еще один вопрос касался переселения
из районов Крайнего Севера. Мужчина, ко-
торый прожил и работал в Муравленко 18
лет, интересовался, можно ли перед отъез-
дом вместо комнаты в общежитии получить
деньги. Андрей Лукьянов сказал, что для
того чтобы получить какие-либо выплаты,
нужно встать в очередь по действующим в
округе жилищным программам. Что касает-
ся выкупа квартир, то в редких случаях му-

ниципалитет идет на это. Например, в
2017-м жителям пяти ветхих домов выпла-
тили денежное возмещение за их аварий-
ные помещения.

– Дома требуют срочного расселения,
поэтому выделенные губернатором ЯНАО
Дмитрием Кобылкиным средства было реше-
но направить на эти цели, – пояснил Андрей
Викторович.

НУЖНО ПРИЙТИ К КОМПРОМИССУ
– В городе строятся пешеходные дорожки.

А что делать с парковками? Мест для стоянок
авто мало. Например, во дворе нашего дома
№ 2 на улице Новоселов машины ставить не-
куда, – прозвучал следующий вопрос.

– Да, в условиях сложившейся застройки
при строительстве тротуаров мы «забираем»
долю проезжей части, а также участки, где
жильцы ставят машины. И тут необходимо
прийти к компромиссу: сделать проход безо-
пасным для пешеходов, но предусмотреть

места и для автомобилей, – сказал Андрей
Лукьянов. – Мы уже реализовали в городе
несколько проектов, по которым уменьшаем
площади детских комплексов: ставим игро-
вые формы компактнее, за счет чего увели-
чиваются места для парковок. Например, та-
кие работы провели на Губкина, 25.

С ТЕМНОТОЙ БОРЮТСЯ
Говорили и о том, что во дворах темно.

Администрация знает об этой проблеме и
ищет решение. Новые фонари в городе уста-
навливаются поэтапно, таким образом осве-
щаются конкретные участки. Как уточнил Ан-
дрей Лукьянов, в 2018 году планируют по-
ставить осветительные приборы в районе
Дома культуры «Украина» и детской поли-
клиники, а также в микрорайоне Российском.

Кроме того, на всех новых проектируемых
детских площадках планируют установить
фонари. И если по итогам голосования по
благоустройству общественных территорий
жители города выберут обновление шести
игровых комплексов, то уже этим летом в
Муравленко появятся освещенные места для
детских игр.

Заместитель главы Администрации по
социальной политике Елена Молдован рас-

сказала участникам встречи о новшествах в
социальной сфере. В частности, об орга-
низации праздничных мероприятий. С
этого года концертные программы будут
показывать по два раза: сначала для со-
циально незащищенных групп населе-
ния, а потом для остальных жителей
платно.

Пожарных также интересовали участие в
программе «Молодая семья», качество ре-
монта домов, стоимость билетов в кино и
освещение лыжной трассы.

Спрашивают, значит доверяют
Замечания и пожелания жителей влияют
на формирование программ

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

ХИЗРИ АЛХАМАТОВ, заместитель главы
Администрации города, руководитель аппарата:

– Все встречи, которые проходят в рамках проекта «От-
крытый диалог», полезны тем, что чаяния и проблемы лю-
дей фиксируются. Сейчас мы готовимся к летнему периоду,
намечаем планы по благоустройству и ремонту улично-до-
рожной сети, и есть возможность внести коррективы в про-
граммы, учесть пожелания жителей. Во время общения мы

также рассказываем о реализации проектов. Например, говорим про формиро-
вание комфортной городской среды и объясняем муравленковцам, что их уча-
стие и мнение влияет на то, что происходит в городе.

КОММЕНТАРИЙ

Анастасия ПОНОМАРЁВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Новые фонари в городе устанавливаются поэтапно,
таким образом освещаются конкретные участки.
Как уточнил Андрей Лукьянов, в 2018 году планируют
поставить осветительные приборы в районе
Дома культуры «Украина» и детской поликлиники,
а также в микрорайоне Российском.

Приглашаем вас принять участие

В ОПРОСЕ НАСЕЛЕНИЯ

УВАЖАЕМЫЕ
ЖИТЕЛИ ГОРОДА!

Баннер с ссылкой находится
на главной странице официального
сайта муниципального образования

город Муравленко.

по оценке эффективности
деятельности
руководителей органов
местного самоуправления
муниципального
образования
город Муравленко, предприятий
и учреждений города.
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ПРОЕКТ

Твой голос решает, каким будет город
«Живём на Севере»: зарегистрировались почти 1 300 муравленковцев

Возможность быть услышанным
Муравленковцы активно участвуют в голосованиях и

опросах на портале «Живём на Севере». Многие уже предло-
жили свои идеи. Каких сфер они касались? И что думают жи-
тели города о новой форме общения с властью?

ИРИНА РОДЕНКОВА:
– Портал «Живём на Севере», безусловно, поле-

зен, так как дает уверенность, что нас услышат, а
наши идеи будут рассмотрены. К тому же пользо-
ватель может увидеть, что думают по этому пово-
ду остальные муравленковцы. Регулярно уча-
ствую в опросах, голосованиях. И даже выступила
с предложением – добавить фонари на улицах и

во дворах. Я всегда по городу хожу пешком и могу сказать, что в ос-
новном освещается проезжая часть. На тротуары же свет практиче-
ски не попадает. Предложила установить фонари вдоль пешеход-
ных дорожек.

ВЛАДИСЛАВ ЛОЗЮК:
– Портал «Живём на Севере» отличается про-

стотой в пользовании: на сайте легко зарегистри-
роваться и предложить идею. Мне нравится, что
там можно написать свое мнение. Если вдруг твоя
мысль непонятна, с тобой свяжутся и уточнят, что
именно ты хотел сказать. Я уже принимал участие
в разных голосованиях. Например, из пяти проек-

тов по благоустройству общественных территорий я выбрал ком-
плекс детских игровых площадок, так как сейчас не все городки отве-
чают современным требованиям. До окончания голосования еще
остались дни, надеюсь, этот вариант останется в тройке лидеров.

АНАСТАСИЯ ПОПОВА:
– Для того чтобы интересно организовать лет-

ний отдых мальчишек и девчонок, которые не вы-
езжают за пределы города, и разнообразить его, я
предложила организовать передвижной детский
кинотеатр. Если вдруг за окном дождливая и пас-
мурная погода и ребят не рекомендуется выво-
дить на улицу, можно устроить показ фильмов и

мультфильмов. А ледовый городок можно сделать с лабиринтом,
катком и местами для селфи со специальным освещением. Эту
идею я тоже направила на рассмотрение.

МАРАТ ФАЗЛЕТДИНОВ:
– На мой взгляд, портал помогает улучшить

качество жизни в городе, так как муравленковцы
могут обратить внимание на какие-то проблем-
ные участки. Я участвовал во многих опросах: сре-
ди предложенных вариантов по благоустройству
общественных территорий проголосовал за сквер
здоровья, а по обустройству городского сквера вы-

брал размещение аттракционов, проката игрового оборудования,
размещение снежного городка. Высказывал и идеи. Например, по
развитию культуры в городе Муравленко предложил делать на-
циональные театральные постановки.

Анастасия ПОНОМАРЁВА. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ, из личного архива респондентов и «НГ»

ОПРОС
ЖИТЕЛИ ГОРОДА
ВЫДВИНУЛИ НА ПОРТАЛЕ
ОКОЛО 50 ИДЕЙ.
ЗА НИХ ОТДАЛИ БОЛЬШЕ
2 600 ГОЛОСОВ.
РЕМОНТ УЛИЧНО/ДОРОЖНОЙ СЕТИ,
РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ,
ОРГАНИЗАЦИЯ ДОСУГА МОЛОДЕЖИ,
ДИАЛОГ МЕСТНОЙ ВЛАСТИ
И НАСЕЛЕНИЯ…
СВОЕ МНЕНИЕ ЖИТЕЛИ
ВЫСКАЗЫВАЮТ
НА САМЫЕ РАЗНЫЕ ТЕМЫ.
СЕЙЧАС НА САЙТЕ МОЖНО
ПОДЕЛИТЬСЯ СВОИМИ ИДЕЯМИ
О ТОМ, КАКИМ БЫ ХОТЕЛИ
ВИДЕТЬ ЖИТЕЛИ ГОРОДА
ЛЕДОВЫЙ ГОРОДОК В 2019 ГОДУ,
А ТАКЖЕ ПРЕДЛОЖИТЬ
НОВЫЕ ФОРМЫ РАБОТЫ
ПРИШКОЛЬНЫХ ЛАГЕРЕЙ.

5 февраля с 18:00
ФРОЛОВ Николай Иванович,

депутат Городской Думы

9 февраля с 17:30
НИЛОВ Роман Викторович,

депутат Городской Думы

16 февраля с 17:00
АТАМАНОВ Николай Александрович,

депутат Городской Думы

22 февраля с 17:30
БАВШИН Эрнэст Сергеевич,

депутат Городской Думы
6 февраля с 17:00

ТРЕГУБОВА Наталья Ивановна,
депутат Городской Думы

12 февраля с 17:00
ХАЙРУЛЛИН Эмиль Расихович,

депутат Городской Думы

16 февраля с 17:30
КАМЕНСКАЯ Светлана Игоревна,

Председатель Городской Думы

26 февраля с 17:00
КУРБАНОВА Татьяна Васильевна,

депутат Городской Думы
6 февраля с 17:30

ЗАБОЛОТСКИХ Максим Юрьевич,
руководитель депутатской фракции

«Единая Россия»

13 февраля с 17:30
ШАПОВАЛОВ Александр Николаевич,

депутат Городской Думы

19 февраля с 17:00
ЛЕГОСТАЕВА Ирина Тимофеевна,

депутат Городской Думы

26 февраля с 18:00
ФАЗЛЕТДИНОВ Марат Азатович,

депутат Городской Думы

7 февраля с 17:30
ШЕСТОПАЛОВ Николай Алексеевич,

депутат Городской Думы

14 февраля с 17:00
УЛЬЯНОВ Сергей Владимирович,

депутат Городской Думы

20 февраля с 17:00
ПОДОРОГА Александр Александрович,

Глава города

27 февраля с 17:30
ЛИНДЕНГОЛЬЦ Александр Юрьевич,

депутат Городской Думы
8 февраля с 17:00

ИВАНИЦКИЙ Александр Александрович,
депутат Городской Думы

15 февраля с 17:30
КОЛЕСНИКОВА Светлана Викторовна,

депутат Городской Думы

21 февраля с 17:00
АЛХАМАТОВ Хизри Набиевич,

секретарь МО партии «Единая Россия»

28 февраля с 17:30
АЛЕКСЕЕВ Андрей Александрович,

депутат Городской Думы

ГРАФИК ПРИЁМА ГРАЖДАН
в Общественной приёмной партии «Единая Россия» города Муравленко на февраль 2018 года

Прием осуществляется по адресу: ул. Губкина, 32. Предварительная запись по телефону: 23-3-43.
ТАКЖЕ ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ЗАПИСЬ НА ПРИЕМ К ДЕПУТАТУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ЯНАО МИННИБАЕВУ ВАЛЕРИЮ НУРФАТОВИЧУ

Так, один из пользователей вы-
сказал мнение о возможном преоб-
разовании пространства в школах,
где будет организован летний отдых.
Например, поменять привычные для
образовательного учреждения пар-
ты и стулья на яркую, красивую дет-
скую корпусную мебель. Также он
предлагает разнообразить спортив-
ные мероприятия и творческие ма-
стерские по интересам.

Еще одно предложение – орга-
низация передвижного детского ки-
нотеатра (подробнее – читайте в
опросе).

ПО МОТИВАМ КОМИКСОВ
ИЛИ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР?

Интересные идеи муравленков-
цы высказывают и по концепции ле-
дового городка. Так, жители пред-
лагают оформить Молодежный
сквер и сквер имени Фармана Сал-
манова праздничной иллюминаци-
ей, малыми архитектурными форма-
ми: арками и ледяными скульптура-

ми, или же организовать несколько
небольших развлекательных площа-
док, которые будут доступнее для
детей, проживающих в разных ми-
крорайонах города.

«Все мы гордимся нашими олим-
пийскими чемпионами в различных
видах спорта. Но в последнее время
мировая общественность пытается
пошатнуть наше чистое олимпийское
движение. В связи с этим предлагаю

в честь российских и советских олим-
пийцев возвести ледяные скульптуры
в спортивной тематике. Пусть моло-
дое поколение почувствует гордость
за свою страну», – пишет пользова-
тель. Перенести в Муравленко фан-
тастические и фантазийные вселен-
ные, превратив глыбы льда в персо-
нажей комиксов, известных кино-
франшиз или произведений Толкина
и Роулинг, – еще одно предложение
на сайте.

Идеи по этим двум темам можно
направлять еще в течение 10 дней, по-
сле чего будет запущено голосование.

ЭТАПЫ РЕАЛИЗАЦИИ
На портале «Живём на Севере»

можно не только оставить свое
предложение или проголосовать за
понравившийся вариант, но и про-
следить за тем, как ваша идея, полу-
чившая поддержку остальных поль-
зователей, будет воплощаться в
жизнь. Для этого необходимо зайти
в рубрику «Планы и ход реализации»
на платформе «Предлагай!».

Так, по ремонту улично-дорож-
ной сети в числе самых популярных
вариантов – три участка: обустрой-
ство тротуара от Дома культуры
«Украина» до многофункционально-
го спортивного зала «Зенит», строи-
тельство ливневой канализации по
улице Строителей и ремонт проезда
во дворе дома № 42 на улице Пио-
нерской с укладкой лотков для во-
доотвода. Уже определены сроки,
когда должен завершиться тот или
иной этап: проведение торгов, за-
ключение контракта и непосред-
ственно выполнение самих работ.

Расписано, как будут реализовы-
вать предложения и по организации
досуга молодежи. Например, кино-
пространство организуют в апреле,
а фотоклуб появится до сентября
этого года.

Отмечу, именно от мнения жите-
лей зависит, каким будет город Му-
равленко. Векторы развития опреде-
ляются на портале «Живём на Севе-
ре», где каждый делает свой выбор.

На платформе «Решай!» 9 февраля завершится
первый этап голосования по благоустройству
общественных территорий.
Жители определят топ-3 самых
популярных объекта. Победителя из них
выберут 18 марта. Именно этот проект
будет реализован в 2018 году.
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ЕСЛИ СКАЗАТЬ ПРОСТО,
ЧТО ГЛАВА ГОРОДА ПРОВЕЛ
ПРИЕМ ГРАЖДАН, ИСПОЛЬЗУЯ
ЭТУ ДАВНО ИЗБИТУЮ ОФИЦИАЛЬНУЮ
ФОРМУЛИРОВКУ, ЭТО БУДЕТ
НЕ СОВСЕМ ЧЕСТНО И ИСКРЕННЕ
ПО ОТНОШЕНИЮ К ТЕМ, КТО ПРИШЕЛ
К НЕМУ СО СВОИМИ ЧАЯНИЯМИ.
ОКАЗЫВАЕТСЯ, С НЕКОТОРЫМИ
ПРОБЛЕМАМИ ЖИТЕЛИ ГОРОДА
САМОСТОЯТЕЛЬНО НЕ МОГУТ СПРАВИТЬСЯ
ГОДАМИ. А ПОТОМУ . В ПРИЕМНОЙ
МЕСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ
/ЕДИНАЯ РОССИЯ0 СНОВА ОЧЕРЕДЬ.

Как помочь с переселением семье, прора-
ботавшей в условиях Крайнего Севера много
лет, или не оставить за чертой бедности жен-
щину с двумя детьми, из которых один ребе-
нок – особой заботы, другой – совсем кро-
хотный, волей судеб оказавшийся у нее на
попечительстве? Одни делятся драмами лич-
ной жизни, другие ратуют за жизнь обще-
ственную. И какой вопрос важнее? Можно ли
здесь вообще расставить приоритеты? Алек-
сандр Подорога тщательно разбирается в
каждой проблеме.

ИЗ АВАРИЙНОГО 9 В НОВОЕ
– Наше общежитие подлежит расселению.

Взамен комнаты в 20 квадратов нам снова
дают комнату, – обращается к главе города
пожилая пара. Она – пенсионерка, он – по со-
стоянию здоровья пока работать не может.
Оба около тридцати лет в городе.

– В 2013 году мы обращались в жилищ-
ный отдел с пакетом документов на улучше-
ние жилищных условий, но тогда нам сказа-
ли, что не нужно ничего подавать, так как
нам по закону положена однокомнатная
квартира. А сейчас говорят, что для этого
нужно быть признанными малоимущими…

Надо сказать, что для получения льготы
на улучшение жилищных условий недоста-
точно быть только малоимущими, когда со-
вокупный доход семьи ниже установленного
в округе прожиточного минимума. Есть усло-
вие – у членов семьи не должно быть недви-
жимости и земельных участков на террито-
рии России.

Здесь, казалось бы, всё ясно и просто:
собери пакет документов, докажи свой ста-
тус, что, собственно, и рекомендует глава, и
вопрос решится. Но люди робеют: «А вдруг
нас не примут? Мы не привыкшие ходить по
кабинетам, да и к вам впервые пришли за
помощью, и то потому, что время переселе-
ния из аварийного общежития поджимает».
«Завтра в управлении муниципального иму-
щества возьмете перечень необходимых
документов. Соберете их, предоставите в
жилищный отдел. Чем быстрее вы докаже-
те свое право на льготу, тем быстрее ре-
шится вопрос с жильем. Если возникнут
проблемы – мы совместно пройдем этот
путь», – ответил руководитель.

Другую жительницу города волновал во-
прос о переселении из Соснового Бора. Гла-
ва пояснил, что в промышленной зоне про-
живать больше никто не будет, и процесс пе-
реселения не остановится, пока в Сосновом
Бору находятся люди. При этом общая оче-
редь на получение жилья муравленковцами
не нарушится. Получат ли жильцы денежную
компенсацию стоимости имущества или же
новое жилье, решится уже весной.

ИНИЦИАТИВА ПРИУМНОЖИЛА
НОВОСЕЛЬЯ

По статистике, 97 процентов обращений
всегда решаются положительно в пользу жи-
телей города. В том числе и ради этого го-
родская власть добивается изменения
окружного законодательства. Ярким приме-
ром тому является программа поддержки
молодых семей.

Напомним, главным условием для получе-
ния субсидии в 2015 году было приобретение
жилья на первичном рынке. На тот момент
строительство в городе велось не так актив-
но. И для многих это условие было невыпол-
нимым. Проблему молодые люди стали под-
нимать на приеме у главы города. «С инициа-
тивой пересмотреть условия программы мы
обратились к губернатору и депутатам Зако-
нодательного Собрания Ямала, – пояснил
Александр Александрович. – Нас поддержа-
ли. В результате молодые семьи получили
возможность пользоваться льготой при по-
купке жилья на вторичном рынке».

ВСЕГДА ЕСТЬ ВЫХОД
Исполнение закона – неукоснительно. Но

«выключить» в себе способность восприни-
мать беду другого человека как свою соб-
ственную, к счастью, невозможно.

«Одинокая мама, которая воспитывает
сына особой заботы, еще и берет девочку се-
бе в опекунство, потому что она осталась без
родителей, в моем понимании совершает
гражданский подвиг, – делится мнением гла-
ва. – Женщина нуждается в жилье. Ей надо
пройти определенную процедуру получения
статуса малоимущей семьи. А сумма доходов,
которая состоит даже не из ее зарплаты, а
пенсий по инвалидности, превышает порог,
установленный законодательством, всего на
несколько сотен рублей. Соответственно, в
очередь на получение жилья ее не ставят.
Вот здесь у меня всегда очень тяжелые внут-
ренние переживания. Потому что закон есть
закон. Но с другой стороны, не войти в поло-
жение этой семьи и не искать возможности
помочь позволить себе не могу. Это то, что на
приеме граждан меня иногда ставит в тупик.
Но выход из данной ситуации должен быть.
Уверен, что он есть».

ДРУГИМ ВО БЛАГО
Общественная организация «Семья Му-

равленко» обратилась с просьбой в предо-
ставлении помещения под гуманитарную
комнату. «Благотворительные ярмарки, кото-
рые мы регулярно проводим для многодет-
ных семей, оказались очень востребованны-
ми, – аргументировали просьбу представите-
ли организации. – Собранные жителями го-
рода вещи у нас хранятся в коробках в под-
вальном помещении. Хотелось бы рассорти-
ровать их по размерам, красиво разложить
по полкам, развесить на плечиках».

Александр Подорога подчеркнул важ-
ность той работы, которую ведет «Семья Му-
равленко», оказывая помощь людям, попав-
шим в трудную жизненную ситуацию. Вместе
с тем, сам факт роста числа нуждающихся в
Муравленко настораживает.

«Количество безработных в городе не
увеличивается, задолженности по зарплате
нет. К тому же с начала года в Администра-
цию за материальной помощью обратилось
очень мало людей, – говорит Александр
Александрович. – Может, они стесняются или
не уверены, что им помогут? Желательно,
чтобы на ваших ярмарках также присутство-

вал специалист из управления социальной
защиты населения: провести консультацию,
подсказать, где и как можно написать заяв-
ление, куда обратиться за помощью».

Еще одну сложную задачу, с многочис-
ленными неизвестными, задал один из при-
шедших на прием. Мужчину, как он утверж-
дает, незаконно уволили. А до этого на про-
тяжении длительного времени отношения с
работодателем были весьма и весьма напря-
женными. Решить проблему работник пытал-
ся с помощью обращений в различные над-
зорные органы и даже писал письмо прези-
денту. Сейчас мужчина надеется, что Адми-
нистрация города во всём разберется. Но ре-
шение этого вопроса требует не одного дня.

ОТ ЗАБОРОВ ДО ГАСТРОЛЕЙ
Директор магазина «Монетка», который

находится в здании так называемой «сте-
кляшки», пришла, скорее, с повинной. «Да, мы
обещали, что будем контролировать этот во-
прос, следить за порядком, убирать мусор и
снег, – с сожалением говорила женщина. –
Но не сдержали обещание…»

А дело вот в чем: по Правилам дорожного
движения на расстоянии 50 метров от пеше-
ходного перехода должно быть установлено
ограждение. Идя навстречу сетевикам, чтобы
предоставить возможность подъезда больше-
грузов с товаром к магазину, часть огражде-
ния установили на крюках. Единственное усло-
вие – после разгрузки нужно было устанавли-
вать забор на место. Условия не выполнялись
много раз. А после забор вообще откинули в
сугроб. По указанию руководителей муниципа-
литета часть забора приварили. Тогда пред-
приимчивые «монетковцы» и вовсе его разло-
мали… Решение главы было однозначным – на-
рушители должны ответить по закону.

Но не все идут к главе с проблемами. Есть
и предложения. Один из жителей города рас-
сказал об интересном театре юного зрителя
из Томска и предложил пригласить талант-
ливых артистов к нам на гастроли для обме-
на опытом. Александр Подорога подключил к
идее управление культуры.

Выводом может послужить статистика.
Только в Администрации в 2017 году к главе
обратились более восьмисот жителей горо-
да. В приемной «Единой России» проведено
одиннадцать приемов граждан. Подавляю-
щее большинство вопросов решено положи-
тельно, другая часть находится в работе и на
личном контроле главы города.

«Не нужно ждать, пока проблема дойдет
до точки невозврата. Важно сделать такой
шаг, который не позволит двигаться назад», –
подвел итог Александр Подорога.

Татьяна КОЗАРЬ
Фото Антона БОРИСОВА

Александр Подорога:
«Важно сделать такой шаг, который
не позволит двигаться назад»

30 ЯНВАРЯ АЛЕКСАНДР ПОДОРОГА
НА ЗАСЕДАНИИ ГОРОДСКОГО
АНТИКРИЗИСНОГО ШТАБА
ОБОЗНАЧИЛ ПРИОРИТЕТНЫЕ
НАПРАВЛЕНИЯ В РАБОТЕ
КОЛЛЕГИАЛЬНОГО ОРГАНА.
НА ПОВЕСТКЕ . ВОСЕМЬ ЗНАЧИМЫХ
ВОПРОСОВ: ОТ ЗАДОЛЖЕННОСТЕЙ
ДО РОСТА ЦЕН НА ТОВАРЫ И УСЛУГИ.

В числе первых – ситуация на рынке
занятости населения. Руководитель Цен-
тра занятости Наталья Сасина доложила,
что по состоянию на 29 января нынешне-
го года число граждан, ищущих работу,
остается стабильным. В частности, заре-
гистрированы 264 претендента на тру-
доустройство, официальный статус без-
работного имеет 191 человек. По-пре-
жнему доля женщин в этом сегменте
остается высокой – 61 процент.

На рынке труда есть вакансии в про-
мышленной и строительной сферах, так-
же востребованы специалисты в медици-
не и образовании. Характерно, что уро-
вень образования либо квалификации
желающих трудоустроиться не всегда
соответствует требованиям к профессии.

На вопрос главы города об оказывае-
мых мерах поддержки тем, кто находит-
ся в поисках работы или нуждается в пе-
реобучении, прозвучал ответ об органи-
зации общественных работ, проведении
специальных курсов, информационно-
разъяснительной работе с руководите-
лями предприятий. Особое внимание
Александр Подорога обратил на финан-
сирование заработной платы несовер-
шеннолетних в период их летней трудо-
вой занятости, оставив вопрос под лич-
ным контролем.

Взаимодействие с исполнителями
муниципальных контрактов, по мнению
главы города, необходимо усилить, так
как качество выполнения работ и оказа-
ния услуг не всегда соответствует тре-
бованиям. Подрядчикам нужно внима-
тельнее относиться к условиям контрак-
тов, а также надлежащим образом за-
ключать трудовые договоры с работни-
ками. Глава города рекомендовал дер-
жать ситуацию в фокусе особого внима-
ния, особенно если дело касается грубых
нарушений трудовых прав граждан.

В ходе заседания прозвучали доклады
о том, какая работа проводится с должни-
ками по позициям НДФЛ и страховым
взносам, о поступлении налоговых от-
числений, о мониторинге цен на продук-
ты питания. В последнем случае отмечен
небольшой рост на семь наименований
до 5 процентов. Цены на овощи и яйца в
городских торговых точках зафиксирова-
ны ниже, чем по округу в целом.

По сообщению начальника службы
судебных приставов Римы Каримовой, с
должников за прошлый год было взы-
скано более 70 миллионов рублей.

Подводя итог заседания, Александр
Подорога поблагодарил представителей
служб и ведомств за качество работы, в
то же время потребовал не снижать тем-
пов деятельности.

Алексей СМИРНОВ

АКЦЕНТЫ
От задолженностей
до роста цен
Приоритеты
антикризисного штаба

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
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КОМПАНИЯ СИБУР НАЗВАЛА ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА
СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТОВ В РАМКАХ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ,ФОРМУЛА ХОРОШИХ ДЕЛ-.
В ЧИСЛО ПОБЕДИТЕЛЕЙ ВОШЛИ 8 ПРОЕКТОВ, КОТОРЫЕ
РЕАЛИЗУЮТ В НАШЕМ ГОРОДЕ.

Центр детского творчества при под-
держке СИБУРа будет развивать «Дет-
скую ЭКО-лабораторию», ДК «Украина» –
телепроекты в миксе. Школа № 4 реали-
зует проект «Дополненная реальность.
Образование для будущего», в про-
гимназии «Эврика» дети увидят
«Виртуальную реальность». Му-
зей выиграл грант на проект
«АрхимедиУм», детская школа
искусств получит средства на
«Детский беби-театр «Мура-
вей». Кроме того, СИБУР под-
держал проект «Медиацентр
«Наша Версия» Центра социального обслуживания населения и ресурс-
но-внедренческий центр спортивных инноваций для детей дошкольного
возраста в детском саду «Сказка».

«Это новый спортивный центр с современным безопасным оборудова-
нием, которое позволит в рамках нашего дошкольного учреждения зани-
маться ребятам не только физической культурой и спортом, а также го-
товиться к тестированию нормативов комплекса ГТО, – поясняет Татьяна
Чегринец, заведующая детским садом «Сказка». – Но кроме того, это по-
зволит заниматься спортом на территории детского сада ребятам из дру-
гих дошкольных учреждений».

Эрнэст БАВШИН

Поддержка
хороших дел
8 учреждений города получили
гранты СИБУРа

МУРАВЛЕНКОВЦЫ ОСОБОЙ
ЗАБОТЫ ТЕПЕРЬ МОГУТ
СМОТРЕТЬ ФИЛЬМЫ
НА БОЛЬШОМ ЭКРАНЕ.
В ДК ,УКРАИНА-
ПОЯВИЛОСЬ НОВОЕ
ОБОРУДОВАНИЕ.
ОНО ПОЗВОЛЯЕТ
ТРАНСЛИРОВАТЬ ФИЛЬМЫ
ОДНОВРЕМЕННО
С СУБТИТРАМИ
И ТИФЛОКОММЕНТАРИЯМИ.

Ася Хакимова делится впечат-
лениями с помощью своего настав-
ника. А вот кинематографом де-
вушка наслаждалась уже само-
стоятельно. До этого дня ей прихо-
дилось довольствоваться лишь
тридцатиминутными короткомет-
ражками с субтитрами. Увидеть на
большом экране русскоязычный
фильм «Золушка» – для девушки
настоящая роскошь. Ася Хакимова
говорит, что ей также очень хоте-
лось бы посмотреть и другие, но-
вые современные ленты.

Пока людям особой заботы по-
казывают картины, предоставлен-
ные «Мосфильмом». В списке бо-
лее тридцати известных кинолент.
Но в скором будущем
он пополнится и но-
винками мирового
уровня. Евгения Мар-
ченкова, специалист

отдела маркетинга ДК «Украина»,
поясняет, что согласно закону о
субтитрах и тифлокомментариях
кинопрокатчики должны обеспе-
чить доступную среду для людей с
ограниченными возможностями
здоровья при просмотре фильмов.
В нашем кинозале установлен тиф-
локомментатор, и с 3 января уч-
реждение приступило к прокату та-
ких фильмов.

Всего закуплено 11 специаль-
ных устройств с наушниками, кото-
рые позволяют плоховидящим или
незрячим людям получать словес-
ное описание визуального ряда ки-
нокартины: предметов, костюмов,
жестов, действий и даже видов
природы. Альбина Ибрагимова, за-
ведующая отделением дневного
пребывания ЦСОН г. Муравленко:
«Замечательно, что у нас в городе
появилось такое оборудование для
людей с ограниченными возмож-
ностями, ведь очень важно, чтобы
эти люди побольше быва-
ли в обществе».

С 7 февраля бесплатные кино-
фильмы для муравленковцев осо-
бой заботы в ДК «Украина» будут
транслироваться каждую среду, а
по заявке от управления социаль-
ной защиты населения – и в допол-
нительные дни. Современные тех-
нические возможности позволяют
совместить на одном диске тифло-
комментарии и субтитры и тран-
слировать фильм одновременно
для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья как по слуху,
так и по зрению.

Татьяна КОЗАРЬ

Доступная киносреда
Новое оборудование – для полноты восприятия
ОСОБАЯ ЗАБОТА

ЗНАЙ НАШИХ!



ЕЙ БЫЛО ТРИНАДЦАТЬ,
КОГДА НАЧАЛАСЬ ВЕЛИКАЯ
ОТЕЧЕСТВЕННАЯ. 22 ИЮНЯ
ОНА ПОМНИТ БУКВАЛЬНО
ПО МИНУТАМ… РЕЧЬ ЮРИЯ
ЛЕВИТАНА О НАПАДЕНИИ
ГИТЛЕРОВСКОЙ ГЕРМАНИИ
НА СОВЕТСКИЙ СОЮЗ, СЛЕЗЫ
ОДНОКЛАССНИЦ И
МОЛЧАНИЕ ОДНОСЕЛЬЧАН,
КОТОРОЕ ПОВИСЛО В
ВОЗДУХЕ ПОСЛЕ ОБЪЯВЛЕ.
НИЯ ДИКТОРА. ВМИГ ВСЕ
КРАСКИ ЛЕТА ПОТЕМНЕЛИ. И
ЖИЗНЬ КЛАВДИИ ПЕТРОВНЫ
СУР ИЗМЕНИЛАСЬ НАВСЕГДА.

«Война застала меня и родных
дома – в станице Егорлык Ростов-
ской области. Первые два года было
непросто, но терпимо. Мы день ото
дня работали в колхозе, не покладая
рук. Все на равных, несмотря на пол,
возраст, национальность, трудились
для фронта. Никто не отлынивал от
своих обязанностей. Со мной в од-
ном отряде даже девятилетние
мальчишки были. Они, как все, тру-
дились ради Победы, – вспоминает
Клавдия Петровна. – Со временем
меня назначили командиром трудо-
вого отряда. Нам, восемнадцати
девчонкам, дали делянку, и мы ра-
ботали с раннего утра до позднего
вечера. Старались вырастить хоро-
ший урожай, хотя погода часто под-
водила. А еще я помогала взрослым
в госпитале, который недалеко от
нашей станицы находился, ухажи-
вать за ранеными».

НЕМЦЫ В СТАНИЦЕ
В 1942 году, когда советские

войска несли на Дону большие по-
тери, командованием было принято
решение отступать. В 1943 году Ро-
стовскую область оккупировали не-
мецкие захватчики. В станицу Егор-
лык тоже пришли немцы.

«Я в тот день бабушке по дому
помогала. Вдруг слышу гул мотора
мотоцикла, а затем крики на лома-
ном русском языке. Сразу выскочи-
ла на улицу. А там немец к нашему
дому подъехал. Как увидел меня,
так завопил: «Яйцо, молоко! Яйцо,
молоко!» Его акцент очень резал
слух, я даже сначала не понимала,
что ему надо. А еще коленки у меня
так сильно тряслись в тот момент! –
говорит Клавдия Сур. – Тут бабушка
выскочила во двор с котелком, а в
нем только три яйца. Больше-то у
нас и не было. В хозяйстве всего две
курицы и петух! Откуда яйцам-то
взяться?! Фашист взглянул на нас
злобно, забрал «добычу» и ушел».

Это был первый нацистский сол-
дат, которого видела Клавдия Пет-
ровна. Скоро гитлеровцы заполони-
ли станицу. Немецкие офицеры при-
казали местным жителям разме-
стить в домах своих солдат и обес-
печить их спальными местами. А тех,
кто противился, безжалостно рас-
стреливали.

«Мы для них как мухи были. Чуть
что не так, как они хотят, сразу за
оружие. Страшно было лишний раз
даже из дома выйти. Из окна моего
было видно, как немцы шоколад едят
и кофе распивают. Если бы посмо-

трела на них в этот момент не тем
взглядом, сразу бы под прицелом
оказалась, – рассказывает Клавдия
Сур. – Вся бесчеловечность врага
проявлялась во время расстрела. Ча-
ще всего фашисты убивали мужчин,
которые хоть как-то были связаны с
партизанами. Хватали их, уводили не-
далеко от деревни, давали лопаты и
приказывали копать могилу на глу-
бину своего роста. А после – заста-
вляли повернуться к ним спиной и пу-
скали пулю в затылок».

Однажды Клавдия Петровна
стала свидетельницей этой траге-
дии. Отца подруги казнили у нее на
глазах. Для детской психики это бы-
ло слишком, но девочка, прятавшая-
ся на чердаке дома, чтобы не вы-
дать своего местоположения, сдер-
жала крик и лишь тихо плакала.

«Всех детей немцы гоняли на ра-
боту. Нравилось им эксплуатировать
мальчишек и девчонок. Они застав-
ляли нас расчищать для них дороги…

Мы делали, что говорили фашисты,
но старались работать плохо. Никто
не хотел быть полезным врагу. Но за
жизнь, честно, боялись. Тех, кто не
повиновался, немцы били плетками
и кричали на ломаном русском: «Ес-
ли вы будете плохо работать, вас бу-
дут наказывать, убивать!»

ВРАГ БЕЖИТ
За год оккупации Ростовской об-

ласти фашисты совершили множе-
ство преступлений. Немцы рыскали
по домам и отнимали у местных жи-
телей всё – скот и домашнюю птицу,
теплую одежду. Издевались, наси-
ловали молодых женщин и девушек,
и даже девочек… Но несмотря на

все зверства, дух нашего народа не
был сломлен.

«Я хорошо помню тот момент,
когда фашисты бежали от советских
танков… Это было ранней весной, в
марте 1944 года. Они отступали на
рассвете, – говорит Клавдия Сур. –
Многие в это время спали. Я нет. Как
и год назад, вновь услышала шум на

улице. Выскочила. А немцы в три ря-
да в одних кальсонах и майках бегут.
Пара их мотоциклов застряли, доро-
га тогда размытая была, так фаши-
сты, чтобы уцелеть, побросали свои
машины и – ноги в руки».

Наши танкисты освободили ста-
ницу и без боя погнали врага на за-
пад.

«Мы тогда спросили у красноар-
мейцев, почему они дали врагам уй-
ти, не перестреляли их. Ведь они
столько бед и горя доставили. А сол-
даты ответили: «Чтобы не потерять
ни одного нашего – ни солдата, ни
мирного жителя. Если бы начали
атаковать, фашисты бездействовать
не стали бы. Убивать начали. Хватит

жертв. И так кровь вместо воды по
Дону течет».

ПИСЬМА ИЗ ГОСПИТАЛЯ
После освобождения станицы

Клавдия Сур вновь начала помогать
раненым в госпитале. Его открыли
спустя несколько недель после окон-
чания оккупации. А по ночам моло-
дая девушка вязала для солдат но-
ски и варежки. В варежках всегда
оставляла открытым указательный
палец, чтобы красноармейцам удоб-
но было нажимать на курок.

«Раненых было много. У кого ноги
отказали, кто-то лишился руки… Но
все ребята, несмотря на это, вновь
рвались на фронт, страстно желали
помочь сражавшимся товарищам.
Знаете, а ведь никто из них не сом-
невался в Победе Советского Союза.
И они, и мы верили, что настанет ко-
нец всем этим страданиям и смер-
тям, что взрывы утихнут и придет
мир, – говорит ветеран. – В каждом
из нас было столько патриотизма!
Именно благодаря ему мы и победи-
ли. Ведь когда Германия напала на
нашу Родину, весь советский народ
поднялся. Все различия вмиг стер-
лись – и национальные, и возраст-
ные, люди вместе боролись за свой
общий родной дом».

Там, в госпитале, юная Клавдия
рассказывала раненым об обста-
новке на фронте, делала красноар-
мейцам перевязки, а также писала
письма их близким.

«Они диктовали текст, а я запи-
сывала, добавляя к их мыслям не-
много лирики. Кто-то изливал душу,
а кто-то просто сообщал родным,
где находится. Но я всегда заканчи-
вала все письма одинаково: «Вы

ждите меня. А я вернусь. Вернусь, но
только после Победы. Она скоро
придет!» Эти слова укрепляли в са-
мих бойцах веру в то, что скоро они,
в конце концов, вернутся домой и
увидят своих любимых».

ВАЛЬС, САЛЮТ H ПОБЕДА!
В 1944 году Клавдия Петровна

поступила в ростовский авиацион-
ный техникум. По утрам она с други-
ми студентами ходила на лекции,
сдавала экзамены. А по ночам вме-
сте с друзьями помогала грузить ва-
гоны с продовольствием для фронта.

«Когда сообщили о Победе, я
оканчивала первый курс. Хорошо
помню тот день! Мы тогда в обще-
житии жили. Как только объявили,
что Германия капитулировала, за
окном засверкали фейерверки, и со
всех сторон послышалось «Ура! Ура!
Ура!», –вспоминает Клавдия Петров-
на, и даже спустя более 70 лет, ког-
да она мысленно возвращается в
тот день, ее глаза светятся сча-
стьем. – Мы, молодежь, выскочили
на улицу и побежали на главную
площадь. Там уже звучала музыка,
слышался смех взрослых и детей. А
кто-то плакал – но теперь не от го-
ря, а от радости. Когда заиграл
вальс, ко мне мальчишка подошел и
пригласил на танец. И мы с ним как
закружились! Ух! Мы так все мечта-
ли о Победе и наконец-то дожда-
лись ее!»

Техникум Клавдия Петровна
окончила в 1948 году. После учебы
по распределению уехала в Комсо-
мольск. Затем, спустя девять лет,
переехала во Владивосток, вышла
замуж и 38 лет трудилась на заводе
по изготовлению деталей для под-
водных лодок… На любой работе
Клавдия Сур отдавалась делу все-
цело.

«Самые тяжелые годы моей жиз-
ни позади. Немцы и фашизм оста-
лись в прошлом. Потом уже было
много ярких, теплых и светлых мо-
ментов. Но, знаете, мне до сих пор
снится война. В моих кошмарах вра-
ги вновь приходят к нам в станицу,
грабят и убивают местных жителей.
А я бегу изо всех сил, стараясь спа-
стись от пуль гонящегося за мной
нациста, – говорит ветеран. – Откры-
ваю глаза в холодном поту и пони-
маю, что это был лишь сон. Но оса-
док всё равно остается. И после это-
го у меня целый день дрожат руки…»

Клавдию Петровну Сур знает
каждый житель нашего города. Ес-
ли кто-то не знаком с ней лично, то
точно слышал об этой удивительной
женщине. Она пример оптимизма,
стойкости и силы победного духа.
Несмотря на все невзгоды и трудно-
сти, которые выпали на ее долю,
Клавдия Петровна остается жизне-
радостным человеком. Всегда с
улыбкой на лице принимает в своем
доме гостей. Потчует вкусными сла-
достями и за кружечкой горячего
чая с удовольствием рассказывает
о своей жизни в разные времена. Не
будет преувеличением сказать, что в
ее судьбе отражена героическая
история нашей страны.
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нам есть кого благодарить

Раненые бойцы диктовали текст, а я записывала,
добавляя к их мыслям немного лирики. Кто-то
изливал душу, а кто-то просто сообщал родным,
где находится. Но я всегда заканчивала все письма
одинаково: «Вы ждите меня. А я вернусь. Вернусь,
но только после Победы. Она скоро придет!» Эти
слова укрепляли в самих бойцах веру в то, что скоро
они, в конце концов, вернутся домой и увидят своих
любимых.

,,

Клавдия Петровна Сур:

«Мне до сих пор снится война»
НИЗКИЙ ПОКЛОН

Валерия ЧИЖИК. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ и из личного архива Клавдии СУР

Клавдия Петровна сейчас живет в Муравленко, и это большая
честь для нашего города

J

1944 год. Клавдия Сур –
студентка техникума

J
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дело вкуса

Вы можете вести себя достаточно проти-
воречиво, чем приведете в недоумение
своего любимого человека. Не зацикли-
вайтесь на принципах, не очерчивайте
границ, пока не поздно.

Постарайтесь исправить парочку ошибок
из накопленных в личной жизни, это по-
зволит вам ощутить себя легко и свобод-
но. Любовь и взаимопонимание – главное,
над чем надо работать на этой неделе.

На работе могут возникнуть интересные
творческие и даже любовные союзы. Не
исключено, что вас ждет приятное путе-
шествие, причем за счет работодателя
или принимающей стороны.

Появится дополнительная нагрузка, а
сосредоточиться станет труднее. Однако
вы всё преодолеете, хотя и не без помощи
со стороны. Семейные дела могут выйти
на первый план.

На этой неделе появится возможность
обогатить себя новыми впечатлениями.
Лучше не обострять отношения с близки-
ми ненужными ссорами, в результате спо-
ра вы окажетесь проигравшей стороной.

Вам придется действовать стремительно
в нестандартных ситуациях, и довольно
велика вероятность успешного решения
задач. Будут удачными покупки и приоб-
ретения.

Хорошее время, чтобы исправить ошибки,
которые были допущены в отношениях с
близкими людьми ранее. Неделя удачна
для всех ваших начинаний, стоит только
разумно использовать свое время.

Ваши задумки вдохновят коллектив на
подвиг, и начальство это оценит по до-
стоинству. А вот близкие могут обидеться
на вашу невнимательность. Найдите вре-
мя, чтобы убедить их, что они вам дороги.

Предстоит немало неотложных дел на ра-
боте, вам придется мобилизовать свои си-
лы, всё поставить под учет и контроль.
Воскресенье – день разных приятных
сюрпризов.

Если вы почувствуете, что готовится
авантюра – не позволяйте втянуть себя в
нее. В конце недели, возможно, детям по-
требуется больше помощи и участия, най-
дите время для них, несмотря ни на что.

Поведение кого-то из близких вам людей
может дать пищу для неожиданных вы-
водов. Но лучше учиться на чужих ошиб-
ках. Сейчас важно планировать свои дей-
ствия хотя бы на несколько шагов вперед.

Стремление облегчить свою жизнь и
улучшить материальное положение –
это само по себе не преступление, но не
забудьте и о других ценностях, которые
являются таковыми в первую очередь
для вас.

/По материалам
интернет-изданий/

АСТРОПРОГНОЗ
ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

на «Русском радио», СТС, ТНТНОВОСТИ НАШЕГО ГОРОДА

Татьяна КОЗАРЬ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

…РЫЖИЙ КОТ С ЛЮБОПЫТСТВОМ
ВЗГЛЯНУЛ НА ГОСТЕЙ И БЫСТРО
ПРОШМЫГНУЛ В КУХНЮ.
УБЕДИВШИСЬ, ЧТО НА ЕГО ЕДУ
В МИСОЧКЕ НА ПОЛУ НИКТО
НЕ ПРЕТЕНДУЕТ, ВЫБРАЛ САМОЕ
ПОЧЕТНОЕ МЕСТО ЗА СТОЛОМ.
АРОМАТ ПРИГОТОВЛЕННЫХ БЛЮД
НЕ ДАВАЛ ПОКОЯ ДАЖЕ ЕМУ,
ПОТРЕБИТЕЛЮ СУХОГО КОРМА.

«Бася, глава семьи», – в шутку и всерьез
представил хвостатого хозяин дома. Две ма-
ленькие девочки – Вера и Марина, на миг
прилипли к отцу, затем старшая, застесняв-
шись, спряталась, а младшая забралась к не-
му на колени. «Папы больше суток не было
дома, соскучились. Он у нас всё время в ра-
боте», – не без гордости пояснила хозяйка,
продолжая сервировать стол и обмениваться
шутками с мужем.

Максим Денисов – травматолог, его су-
пруга Татьяна – дерматолог в городской по-

ликлинике. Познакомились они двенадцать
лет назад во время учебы в Новосибирском
государственном университете. «Конфетно-
букетный период длился недолго – две-три
недели, – рассказывает глава семьи. – Это
был конец учебного года, мы сдали сессию,
Татьяна – первокурсница, я на втором. Так
вот, после экзаменов она уехала в Муравлен-
ко, а я остался в полном одиночестве. Когда
она вернулась, я ее уже никуда не отпустил
от себя». «С тех пор муж ведет меня по жиз-
ни. Несмотря на его постоянную занятость,
всё решает он, – счастливо улыбаясь, сооб-
щает Татьяна. – Определяет, где нам жить,
как, вплоть до того, что я даже двери не от-
крываю, когда он дома, не беру телефон. Ког-
да он настаивал, что мне надо уйти в дерма-
тологию, я поначалу возражала, даже плака-
ла. Теперь понимаю: это мое, и я на своем ме-
сте». «На последнем курсе медицинского уни-
верситета я отговорил супругу от гинеколо-
гии и акушерства, – поясняет он. – Два экс-
тренных врача на одну семью – перебор».

У Татьяны всегда находится время на лю-
бимое увлечение. Она и с детьми, и с хозяй-
ством управляется, и людей лечит, а в мину-
ты отдыха собирает пазлы – композиции из
нескольких тысяч деталей. А готовит в основ-
ном то, что нравится мужу.

– У нас хорошо идут закуски, салаты, – рас-
сказывает она. – Один из самых любимых –
тертый плавленый сыр, чеснок и майонез. Он
нам напоминает о студенческой жизни. Из
горячего на столе обязательно должны при-
сутствовать блюда из картофеля или мака-
рон. Без них муж остается голодным. В се-
годняшнем меню – также любимые блюда.

Индейка с вялеными
помидорами
от врачей Татьяны и Максима Денисовых

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

– Готовится очень
просто, – рассказывает
Татьяна. – Вся изюминка –
в начинке из вяленых по-
мидоров. Их нам привез
мой папа из Ставрополя.
Он приготовил их по свое-
му рецепту: помидоры
черри нарезал на поло-
винки, сбрызнул оливковым маслом и отправил на несколько ча-
сов в духовку томиться на медленном огне. Затем поместил их в
банку, сверху положил базилик, залил оливковым маслом и снова
отправил (в банке) в духовку, чтобы еще немного потомились. Я
добавляю их в пиццу, рагу, теплый салат, рулет. Мясо я отбила, по-
перчила, посолила и смазала горчицей с аджикой. Оставила ма-
риноваться. В это время вяленые помидоры измельчила в блен-
дере, затем выложила на филе. Скрутила в рулет, завернула в
фольгу и запекла в духовке до готовности.

Рулет из индейки

– Тушки скумбрии потрошу, отделяю крупную кость полностью
так, чтобы кожица осталась. Солю, перчу по вкусу, кладу мелко на-

резанные чеснок, укроп,
сбрызгиваю лимоном. Заво-
рачиваю в полиэтиленовый
пакет и отправляю в холо-
дильник на сутки. Затем
кладу в морозилку. К столу
подаю немного подморо-
женную, как строганину.

«Строганина» из скумбрии

– Эти блины я готовлю так же, как и обычные. Но вместо пше-
ничной муки добавляю овсяную, а молоко заменяет кефир. Так,
беру пять яиц, литр кефира, щепотку соли, чайную ложку соды,
столовую ложку сахара, два с половиной стакана овсяной муки.
Замешиваю однородное негустое тесто и выпекаю. Блинчики не-
сладкие, необычайно нежные. Если в них завернуть мясную на-
чинку – получается такая вкуснота, пальчики оближешь!

Овсяные блинчики

– Беру три яйца, добавляю
полтора стакана сахара и хоро-
шенько взбиваю. Затем вливаю
полстакана подсолнечного мас-
ла, в таких же объемах молоко
и газированную воду, всыпаю
пакетик ванилина. Постепенно,
просеивая, добавляю два стака-
на муки, столовую ложку пекарского порошка, аккуратно замеши-
ваю и делю тесто пополам. Потом в одну часть добавляю две сто-
ловые ложки какао, а в белое тесто – две ложки муки, чтобы кон-
систенция была одинаковая. На дно смазанного маслом противня

выливаю три столовые ложки теста
одного цвета, потом сверху – дру-
гого, и так чередуя, выкладываю
весь объем. Выпекаю в разогретой
до 180 градусов духовке в течение
30 минут. Сверху украшаю растоп-
ленным шоколадом с орехами.

Торт «Зебра»

Приятного всем аппетита!
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НАШИ НОВОСТИ twitter.com/muravlenko_24

У МНОГИХ ЕСТЬ ОПЫТ
БОРЬБЫ С ЛИШНИМ ВЕСОМ.
ПОНИМАЮ, ЧТО СВОЕЙ
ИСТОРИЕЙ НЕ ОТКРОЮ
АМЕРИКИ, НО БУДУ РАДА,
ЕСЛИ КОГО-ТО ОНА
ВДОХНОВИТ. СУТЬ ДАЖЕ
НЕ В ТОМ, ЧТО МНЕ
УДАЛОСЬ ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ 20 КИЛОГРАММОВ
ЛИШНЕГО ВЕСА. ВАЖНЕЕ
ДРУГОЕ: Я ПОБЕДИЛА
СВОЮ ЛЕНЬ, ИЗМЕНИЛА
ОБРАЗ ЖИЗНИ, НАУЧИЛАСЬ
ЛЮБИТЬ СЕБЯ И ПОЛУЧИЛА
ЗОЛОТОЙ ЗНАК ГТО.
НО САМАЯ БОЛЬШАЯ
НАГРАДА ЗА ТРУДЫ .
ЭТО ВОСХИЩЕНИЕ В ГЛАЗАХ
МОИХ ДЕТЕЙ.

СПОРТИВНОЕ ДЕТСТВО U
ПОДГОТОВКА К ЖИЗНИ

В детстве я была исключительно
творческим ребенком – хорошо ри-
совала и пела. Еще в четырехлетнем
возрасте местная газета пророчила
мне карьеру художницы, но, как го-
ворят, хочешь рассмешить Бога,
расскажи ему о своих планах. Со-
вершенно случайно, просто за ком-
панию с любимой подругой, я попа-
ла в экспериментальный спортив-
ный класс. Может, тренер что-то во
мне и увидел, да только за пять лет,
посвященных биатлону, дальше по-
бед городского уровня я не продви-
нулась. А вот моя подруга до сих пор
связана со спортом: сделала карье-
ру тренера, сейчас работает заве-
дующей одного из отделов департа-
мента по физкультуре и спорту
ЯНАО.

Только с возрастом я поняла, что
спортивное детство – это лучшее, что
случилось со мной. Изнуряющие тре-
нировки сформировали характер,
воспитали терпение, трудолюбие,
упорство в достижении цели. До сих
пор добрым словом вспоминаю свое-
го уже покойного тренера за то, что
подготовил к трудностям жизни, ко-
торых мало кому удается избежать.

НЕ ДРАЗНИТЕ
СТАРШИХ СЕСТЁР!

Сейчас даже не верится, но до
30 лет от лишнего веса я не страда-
ла вообще. Ела, сколько хотела, и не
поправлялась. В детстве я безжа-
лостно дразнила старшую сестру,
которой в десять лет диагностиро-
вали ожирение. Что ж, отлились
кошке мышкины слезки – проблемы

с весом у меня начались после рож-
дения третьего ребенка.

Какой бы ни была причина, но
факт остается фактом: в возрасте
30+ мои неизменные 60 килограм-
мов как-то плавненько переросли в
тревожные 85. Я всегда гордилась
своей стремительной походкой, тем,
что могу с легкостью взобраться
по высокому склону (я выросла и
долгие годы жила в холмистой
местности), и дыхание не собьется.
Но к 39 годам мой вполне еще мо-
лодой организм начал давать осеч-
ки в виде одышки при нагрузке, го-
ловных болей и даже повышенно-
го давления. Доктора диагности-
ровали начинающуюся гиперто-
нию, остеохондроз и посовето-
вали больше двигаться. Чего
уж там скрывать, на душе ста-
ло как-то тоскливо… Стареть
не хочется никому.

Я купила велосипед, с ко-
торым больше не расстава-
лась, и начала крутить пе-
дали. Но для снижения ве-
са этого оказалось нич-
тожно мало. Помочь мне
мог только очень мощ-
ный стимул. К счастью,
он не заставил себя
ждать – я влюбилась.
Причем моим избран-
ником стал спорт-
смен. Благодаря его
моральной поддержке и специально
для меня разработанной программе
тренировок, я и смогла преодолеть
нелегкий путь к изменению себя.

ВРЕМЯ ПРОБ И ОШИБОК
Начала я с того, что уменьшила

порцию в тарелке. Снижение веса
так вдохновило, что я решила побе-
жать. И сразу допустила ошибку: на-
чала со слишком большой дистан-
ции. При этом беговые кроссовки ку-
пила только через неделю, когда
смогла съездить за 100 км в об-
ластной центр. Вскоре заболели ко-
ленные суставы. Утешало только то,
что мой вес стал заметно падать.
Пришло давно забытое ощущение
легкости, терять которое уже не хо-
телось.

Весь первый год моих трениро-
вок оказался богатым на травмы. Я
перенесла растяжение связок и да-
же перелом ноги. Постоянная боль
так вошла в привычку, что я уже пе-

рестала замечать ее. После одной
из тренировок (потом я вспомнила,
что это были выпады с гантелями по
5 кг в каждой руке) заболела и опух-
ла правая лодыжка. Фиксация эла-
стичным бинтом и мази от растяже-
ния не помогали. Выяснив, что я не
падала и не подворачивала ногу,
травматолог назначил физиолече-
ние. Когда это не помогло, отправил
на рентген. Оказалось, сломанная
кость уже срослась. К счастью, без
смещения. Гипс накладывать не
пришлось.

Последним серьезным приклю-
чением, которое перенесли в тот

первый год мои многострадальные
ноги, стала тренировка на лыжной
базе. До этого дня я не вставала на
лыжи 17 лет. Многолетнего переры-
ва будто и не бывало – мышечная
память вечна. Я вволю накаталась и
классическим, и коньковым ходом, а
на следующий день вдруг не смогла
подняться… Тогда еще будущий муж
почти неделю носил меня по кварти-
ре на руках, ставил уколы и доволь-
но быстро в буквальном и перенос-
ном смысле поставил меня на ноги.

Только наломав дров, я научи-
лась прислушиваться к своему ор-
ганизму, определять, когда нагруз-
ку нужно увеличить, какие упраж-
нения лучше заменить или не де-

лать вовсе. Теперь, спустя два
года, могу уверенно сказать:

мне удалось победить свое тело, за-
ставить его работать в моих интере-
сах. И без травм.

КТО ХОЧЕТ, ТОТ НАЙДЁТ
В районном центре
Курганской области,
где мы жили до пере-
езда на Ямал, нет ни

спортивных комплексов, ни ком-
фортных тренажерных залов для
жителей зрелого возраста. После
работы мои земляки едут не в
спортзал, как многие муравленков-
цы, а к своим огородам или телеви-
зорам – выбор зависит от времени
года и пристрастий.

Летом и в межсезонье я трени-
ровалась на улице. В основном бе-
гала кроссы, постепенно увеличивая
километраж. За один сезон мне уда-
лось разогнаться с 2-3 километров
до 10-12. Было время, когда за три
недели я набегала больше 200 ки-
лометров.

Зимой с местом для тренировок
было сложнее. До лыжной базы до-
бираться морозными вечерами по-
сле работы довольно проблематич-
но. Я занималась дома, но чаще при-

соединялась к легкоатлетам в педа-
гогическом колледже, которых хо-
рошо знала, работая корреспонден-
том местной газеты. Бегала по залу,
разминалась, растягивалась. Если
оставалось время, выполняла ка-
кие-то силовые упражнения – кача-
ла мышцы пресса, отжималась, при-
седала. Словом, занималась где и
как получится. Неизменным остава-
лось одно – двигалась я всю неде-
лю. На восстановление отводила
субботу и воскресенье.

ЦЕЛЬ U ЗОЛОТОЙ ЗНАК ГТО
Идея попытаться получить золо-

той знак ГТО пришла сама собой.
Захотелось проверить себя, оценить
новую физическую форму офици-
ально. В 2016-м наш район стал од-
ной из пилотных площадок Курган-
ской области по сдаче нормативов
ВФСК «ГТО». Взрослое население
до сих пор не привлекалось, и я бы-
ла в числе самых первых.

Готовиться к сдаче нормативов
ГТО специально мне не пришлось, к
тому времени я уже была в хорошей
физической форме – сбросила око-
ло 15-20 килограммов лишнего ве-
са, регулярно тренировалась. Как
показало тестирование, все норма-
тивы своей VIII ступени я сдала с
большим запасом. Результаты соо-
тветствовали или превышали нор-
мативы молодежи V и VI ступеней.
Для меня это была настоящая побе-
да не только над своей ленью и
лишним весом, но и над возрастом.

Когда тебе четыре десятка лет, ни-
чегонедаетсятакпросто, каквюности.
Ни для кого не секрет: чтобы дольше
оставаться молодым и здоровым,
иметь подтянутое тело, необходимо
правильно питаться, высыпаться, зани-
маться спортом. Но, судя по моему
личному опыту, результат будет лишь
при регулярных занятиях. И я пришла
к выводу – если дала слабину, сошла
с верного пути, вернуться на него ни-
когда не поздно. Как и начать с нуля.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Юлия СИДАРЮК. Фото из личного архива автора

2015 год. Путь к себе, прежней, начался
с покупки велосипеда

L2015 год. Никогда не дразните
старшую сестру!

L 2017 год. Традиционная силовая
тренировка на стадионе

L2017 год. В последнее время я очень
сблизилась со старшей дочерью

L

Начать никогда не поздно,
или Мой путь к золотому знаку ГТО

Я научилась прислушиваться к своему организму,
определять, когда нагрузку нужно увеличить, какие
упражнения лучше заменить или не делать вовсе.
Теперь, спустя два года, могу уверенно сказать:
мне удалось победить свое тело, заставить
его работать в моих интересах.
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ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ
СЕМЬЯ МАМАТУЛЛИНЫХ
ОТМЕТИТ ДВАДЦАТИЛЕТИЕ
СО ДНЯ СВАДЬБЫ. КСТАТИ,
ИМЕННО СВАДЬБА В
НАЦИОНАЛЬНОМ ТАТАРСКОМ
СТИЛЕ СЫГРАЛА СВОЮ РОЛЬ
В СУДЬБЕ РУСЛАНА И ЛИЛИИ.

– Каждый год на летние канику-
лы я ездила из Муравленко к род-
ным в Омскую область. Мы встрети-
лись в гостях у моего троюродного
брата, когда мне было 14, а Руслану
16 лет, – рассказывает Лилия Ма-
матуллина. – Мы долго не могли
отвести взгляд друг от друга... Но
так и не познакомились. Я уехала на
Север, он остался дома. Наши пути-
дороги разошлись, но мы не смогли
забыть друг друга.

Руслан узнал муравленковский
адрес Лилии и написал письмо, в ко-
тором признался в своих чувствах.
«Сейчас я уже не помню, ответила я
ему тогда или нет, – говорит Лилия,
показывая мне пожелтевшие кон-
верты, разрисованные ее рукой сер-
дечками и цветочками. – Да что мы
тогда знали о любви? Я в четырнад-
цать лет еще в куклы играла, он в
шестнадцать мастерил плоты с
мальчишками в деревне. А во время
моего следующего приезда Руслан
уже был в армии. Но людей, которые
должны быть вместе, судьба всё
равно соединит».

Встретились влюбленные только
после того, как юноша отслужил, а
девушка окончила школу. Было это
во время приготовления к свадьбе
Лилиного дяди. Тогда девушка со
своей бабушкой отправились в де-
ревню Руслана, чтобы помочь, нуж-
но было испечь национальные та-
тарские блюда: баурсаки, учпочма-
ки, чак-чак. Парень с другом тоже
зашел в этот же дом, чтобы чем-то
подсобить. С тех пор Лилия и Руслан
не расстаются.

Она поступила в Омский педаго-
гический университет, чтобы быть
поближе к Руслану. «Родителям
своим я боялась говорить, что дру-
жу с парнем, – рассказывает Лилия.
– Особенно папе. Он у нас очень
строгий. Придерживается мусуль-
манских традиций. А вот бабушка
знала про нас. И, видя, какой он тру-
долюбивый, приговаривала: «Замуж
тебя отдам только за Руслана».

Три года парень звал девушку
замуж, а она всё отшучивалась. И
даже мысли не допускала, что он
может не дождаться, передумать.
Ей хотелось сначала получить дип-
лом, только потом создавать семью.
И вот, когда она окончила третий
курс, он заявил, что придет сватать-
ся. А невеста опять не восприняла
его слова всерьез и ничего не ска-
зала родителям, которые тогда то-
же гостили у бабушки. Но Руслан не
шутил и на следующий день приехал
с многочисленными родственника-

ми. «Отец в этот момент крыльцо
ремонтировал и полностью его ра-
зобрал. Пришлось сватам в дом под-
ниматься по одной досточке», – сме-
ется Лилия.

Стол накрыли очень быстро, тем
более что большинство угощений
сваты привезли с собой. Пироги та-
тарские, и обязательно – мед и мас-
ло, чтобы подсластить, умаслить
родню невесты. Девушка дала свое
согласие, но вот отец сразу дочь в
дом к жениху не отпустил. Потребо-
вал выполнения всех татарских обы-
чаев. Поэтому сначала назначили
дату проведения главного и обяза-
тельного мусульманского обряда
соединения влюбленных супруже-
скими узами, который называется
никах, затем регистрации в загсе и
дня свадьбы. Тут же обговорили ка-
лым – подарок жениха, который он
должен оставить в семье в благо-
дарность за девушку.

Первый день свадьбы у татар на-
чинается в доме невесты. После заг-
са едут к жениху. Там свекровь
встречает молодую невестку с хле-
бом-солью, опять же, медом, мас-
лом. Перед тем, как войти в дом, же-
них ставит ее ногами на подушку,
чтобы дальнейшая совместная
жизнь была мягкой, затем молодые
откусывают пирог. И кто больше от-
кусит, тот и хозяин в доме. Лилия с
Русланом уверены, что откусили аб-
солютно одинаковые куски пирога.
«Мы всё делаем вместе – готовим,
убираем, катаемся на коньках, лы-
жах, ездим на рыбалку, воспитыва-
ем детей, – рассказывает Лилия Ма-
матуллина. – Даже в магазин ходим
вдвоем, и нам всегда приятно в ком-
пании друг друга».

Сегодня, по истечении стольких
лет, Лилия считает, что именно тра-
диции их народа стали залогом
счастливой семейной жизни. «Я
очень благодарна своим родителям
за их строгость и воспитание меня в
соблюдении национальных обычаев,
– говорит Лилия Маматуллина. –
Все наши традиционные каноны я
теперь передаю своим детям».

Поженились Лилия и Руслан
8 августа 1998 года. Родители неве-
сты уговорили молодую семью пе-
реехать в Муравленко. А через год, 8
июля, родился их первенец – Вадим.

«Руслан служил в спецназе, ви-
димо, это сыграло определенную
роль в его трудоустройстве, – про-
должает рассказывать Лилия Ма-
матуллина. – Он подал документы в
пожарную часть и в милицию и по-
лучил одобрение сразу двух струк-

тур, но выбрал первую. Вскоре мы
получили трехкомнатную квартиру, в
которой до сих пор живем. Руслан
окончил Академию МЧС в Екатерин-
бурге, работает спасателем». Лилия –
воспитатель в детском саду «Сне-
жинка».

Сейчас у Маматуллиных трое де-
тей. Старший Вадим уже учится в
юридической академии города Ом-
ска. С детства мальчик активно за-
нимался танцами, лыжными гонка-
ми, плаванием, тхэквондо. Везде
был успешным – становился победи-
телем окружных, всероссийских кон-
курсов и соревнований. Вырос хоро-
ший, серьезный парень. Получил во-
дительское удостоверение, учится с
удовольствием. Сейчас, будучи сту-
дентом первого курса, он возобно-
вил занятия тхэквондо.

Дочери Аделии двенадцать лет.
Она также с ранних лет занималась
танцами, музыкой. На сегодняшний
день главное для нее – учеба, а в
списке увлечений остались только
занятия в художественной школе.
Девочка – круглая отличница, побе-
дитель различных всероссийских и

международных конкурсов. «Если с
Вадимом я иногда корпела над уро-
ками, то с Аделией всё по-другому.
Она с первых дней делает уроки са-
мостоятельно – настроена получить
золотую медаль. Уверена, она
добьется своего», – рассказывает
мама.

Младший сын Линар только пой-
дет в этом году в первый класс. Пока
он наслаждается счастливым дет-
ством: ходит в детский сад, посещает

шахматный клуб, занимается с роди-
телями спортом, пробует свои силы в
сдаче норм ГТО, слушает папины
рассказы об удачной охоте и рыбал-
ке, помогает отцу готовить дичь.

Если время отпусков совпадает,
то супруги Маматуллины с большим
удовольствием проводят его вме-
сте. Ездят на море, гостят в родной
Омской области, а также навещают
сослуживцев мужа, с которыми он
до сих пор дружит. «Я очень горжусь
тем, что мой муж отважный, добрый,
благородный. Он любит помогать
людям. Его помощь всегда искрен-
няя, ничего не требующая взамен. У
него много ведомственных наград,
медаль за отличие в службе, есть
также почетные награды от руко-
водства города, округа» – говорит
Лилия.

Семья Маматуллиных принимает
активное участие в общественной
жизни города. Спортивные состяза-
ния, творческие конкурсы – всегда с
радостью! «Мы оба легки на подъ-
ем, никогда не отказываемся, если
нужно поддержать коллег на рабо-

те, детей в школе или в саду. Уча-
ствуем в городских и окружных со-
ревнованиях, – говорит Руслан Ма-
матуллин. – Многодетная семья в
обществе всегда была, есть и будет
в почете, и не стоит сидеть дома, за-
мыкаться только на бытовых про-
блемах. Дети – это, прежде всего, не
бесконечные хлопоты, а счастье. Го-
раздо важнее научить их радовать-
ся жизни, достигать поставленной
цели, нежели просто накормить,
одеть, обуть».

За достойное воспитание детей
Лилия Маматуллина неоднократно
была отмечена благодарственными
письмами главы города, региона. Го-
ворит, что никаких секретов счастли-
вой семейной жизни нет. Важно, что-
бы решения папы никогда не оспа-
ривались и не отменялись мамой, и
наоборот, ну и, конечно же, главный
ингредиент счастья в их семье – это
взаимопонимание и любовь. Семья
для Маматуллиных – это всё, ради
чего нужно быть благодарным за
каждый прожитый вместе день, за
каждую его секунду…
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СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

Если людям суждено быть вместе,
судьба их обязательно соединит
В этом уверены супруги Руслан и Лилия Маматуллины

Татьяна КОЗАРЬ. Фото из архива семьи МАМАТУЛЛИНЫХ

Условия для проведения никаха: одно вероис-
поведание, совершеннолетие будущих супру-
гов, отсутствие между ними родственных свя-
зей. К тому же мужчины должны уплатить вы-
куп (калым) за будущую жену и содержать
семью в будущем.

Свадьбу играли, строго следуя всем татарским традициям и обычаямD

Главный ингредиент счастья семьи Маматуллиных –
взаимопонимание и любовь

D



Главный герой романа «Текст» – бывший
студент филфака МГУ Илья Горюнов, который
возвращается домой после семи лет, прове-
денных в колонии. Его подставил сотрудник
наркоконтроля за то, что Илья посмел всту-
питься за любимую девушку. После освобож-
дения он намерен вернуться к той жизни, что
оставил. «Они у тебя отобрали столько лет, но

ты всё еще молодой. Мы всё наладим. Ты та-
лантливый, у тебя ум гибкий, ты только не дай
ему окостенеть, закоснеть. Не позволяй себе
озвереть. У тебя защитный слой. Он всё от-
талкивает, всю мерзость», – поддерживала
его мама. Но всё сложилось совсем не так. На
воле он переживает потерю за потерей и ре-
шает отомстить человеку, из-за которого по-
пал за решетку. И вскоре начинается его
жизнь внутри смартфона, принадлежащего
врагу. Ведь личный гаджет – это пропуск во
внутренний мир человека, практически ко
всем подробностям его жизни. А еще это воз-
можность выдавать себя за другого, чем Илья

и воспользовался. Неделю он «был» Петром,
которого ненавидел. Но за это время его план
мести и восстановления справедливости кар-
динально изменился… Так для читателя про-
ясняется и смысл названия романа – ведь всю
информацию о своем обидчике Илья находил
в текстовых и почтовых сообщениях в телефо-
не. Отвечал на все сообщения тоже только
письменно, потому что говорить не мог из-за
риска разоблачения. Текст помог Илье выи-
грать время и многое понять. На чьей стороне
правда, стоило ли герою довести свое дело до
конца – автор позволяет эти вопросы решить
читателю самостоятельно.
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на «Русском радио», СТС, ТНТНОВОСТИ НАШЕГО ГОРОДА

«Неизвестность» Алексея Слаповского
критики и читатели назвали «романом века».
Роман – дневники пяти поколений одной
семьи, в целом сложившиеся в своеобразную
летопись от революции до наших дней.

Первые записи сделаны крестьянином
Николаем Смирновым, который в 1917 году

вернулся домой в село Смирново Акулинской
волости с фронта без правой руки. Но левой
он мог делать всё, а главное – писать. Пер-
вые записи – малограмотные, отрывочные –
о разных событиях в жизни героя, позже в
дневнике даже стихи появляются. А в конце
фраза «Что со мной будет, неизвестно», дати-
рованная 1937 годом. Именно неизвестность
объединяет всех героев романа.

Дневник отца продолжает сын Влади-
мир Смирнов. Он повествует о собствен-
ной жизни уже в совершенно другую эпо-
ху. У этого героя другие радости и печали,
разочарования, любовные драмы, но всё
та же неизвестность. Следующие поколе-
ния уже используют новые технические

средства – диктофоны, компьютеры, но
продолжают вести записи в дневнике. Он
стал для них необходимостью, желанием
оставить после себя след, как это когда-
то сделал их предок. И в каждой такой за-
писи читатель найдет много интересного и
поучительного.

Автор сохраняет лексику и правописание
героев, это позволяет увидеть, как они ме-
няются – воодушевляются, разочаровы-
ваются, осмысляют происходящее. Здесь
как бы нет ни одной мысли, ни одного слова
самого автора книги – всё принадлежит лю-
дям, через их судьбы показаны реальные
исторические события, характеризующие ту
или иную эпоху.

ВНУТРИ СМАРТФОНА

ПЯТЬ ПОКОЛЕНИЙ ОДНОЙ СЕМЬИ

Дмитрий Глуховский – автор романов-антиутопий «Метро 2033», «Ме-
тро 2034», «Метро 2035», «Будущее», «Сумерки». Книги Дмитрия Глуховско-
го становились национальными бестселлерами и переводились на европейские
и азиатские языки. «Текст» - первый реалистический роман автора.

Родился Дмитрий в 1979 году в Москве, в семье поэта Алексея Глуховско-
го. Учился в Иерусалимском университете. Радиоведущий, колумнист, воен-
ный корреспондент. С 2002 по 2005 год работал на европейском информа-
ционном телеканале EuroNews во французском Лионе, после чего вернулся в
Россию и продолжил карьеру телекорреспондента на только что созданном
Russia Today. За три года объездил полмира, побывал на космодроме Байко-
нур, в зоне отчуждения Чернобыльской АЭС, а также на Северном полюсе,
откуда в июле 2007 года совершил первый в мире прямой телерепортаж.

НАША СПРАВКА

Алексей Слаповский четырежды становился финалистом Букеровской
премии, номинировались его романы «Первое второе пришествие», «Анке-
та», «День денег», «Качество жизни». Родился в 1957 году в Саратовской об-
ласти. Выпускник филологического факультета Саратовского университе-
та. Современный русский писатель, драматург и сценарист. Работал учи-
телем, был корреспондентом телевидения и радио. Член Союза российских
писателей, Союза театральных деятелей. В 2001 году переехал в Москву.
Сотрудничает с телевидением и кино. Алексеем Слаповским написаны сце-
нарии таких сериалов, как «Остановка по требованию», «Участок» и дру-
гих. Первое его крупное произведение вышло в свет в 1990 году - роман «Ис-
кренний художник. Ненаписанный роман».

НАША СПРАВКА

«…Это чужое, не Ильи, но и пускай чужое.
Своего нет и не будет.

Остается что? Остается – так.
Вышел в папку с видео. Отмотал в прошлое.

Зацепился за ее лицо. Открыл – с отдыха. С ка-
кого-то моря. Плей.

Отмерзли волны, стал шуршать в динамике
ветер, ожила под ветром осока высокая вдоль
широкой белопесчаной полосы. Прыгнула за-
катная панорама. В кадре оказалась – Нина.
Волосы сплетались, летели на этом ветру, она
убирала их с лица, смеялась. Сидели на пляже,
на полотенцах.

– Пойдем купаться? – спрашивал ее своим
высоким голосом невидимый Петя.

– Если ты пойдешь, я пойду, – отвечала Нина.
– А телефон тут бросить?
– Ну и что. Меньше сидеть в нем будешь.
– У меня там вся работа!
– У тебя вот тут вся работа, – Нина тянулась

куда-то пальчиком – к Петиному лбу. – В голо-
ве! Всегда! А ты сейчас на отдыхе! В от-пус-ке!»

4ТЕКСТ5

«Товарищ Павка, три дня назад мой отец,
Николай Тимофеевич, уехал с людьми, которые
к нам пришли. Я не знаю, что об этом думать. Ес-
ли он не виноват, то разберутся. А если виноват,
тогда пусть будет по закону. Об этом страшно
думать, но в газетах я вижу, что люди, которые
всем казались честными, оказались последни-
ми врагами. Мне отец говорил всегда правиль-
ные вещи. Я сказал об этом Роману, но он ска-
зал, что, если кто враг, он скрывается, он как раз
будет говорить только правильные вещи. Он
мне это сказал громко, на весь класс, чтобы все
слышали. Чтобы не подумали, что у него со мной
какие-то тайные разговоры.

Меня все обходят, будто я заразный. Я полу-
чаюсь виноватый, хотя ни в чем не виноват. Мне
это стало так тяжело, что я никого из своего
класса не хочу видеть. Я вчера пошел к дирек-
тору Олегу Алексеевичу и попросился в другой
класс. Но он вместо этого пошел со мной в
класс и всем напомнил слова товарища Стали-
на: сын за отца не отвечает. И все обрадова-
лись. У нас же хорошие ребята, отличные това-
рищи. Я тоже радовался, будто куда-то уезжал,
а теперь вернулся».

4НЕИЗВЕСТНОСТЬ5

Материалы полосы Ольги ЧЁРНОЙ

У каждого – свои дневники
Книги, в которых нас приглашают
стать свидетелями

18+

16+

УШЕДШИЙ ГОД БЫЛ ПОЛОН ИНТЕРЕСНЫХ
И ЗАПОМИНАЮЩИХСЯ СОБЫТИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ И В КНИЖНОМ
МИРЕ. В 2017 ГОДУ ВЫШЛИ В СВЕТ ДВА РОМАНА /
0ТЕКСТ1 ДМИТРИЯ ГЛУХОВСКОГО И 0НЕИЗВЕСТНОСТЬ1
АЛЕКСЕЯ СЛАПОВСКОГО. ПРИ ВСЕЙ ВНЕШНЕЙ НЕСХОЖЕСТИ
ЭТИХ ПРОИЗВЕДЕНИЙ ИХ ОБЪЕДИНЯЕТ ТО ЗНАЧЕНИЕ,
КОТОРОЕ В НИХ ИМЕЮТ ЗАПИСИ, ПИСЬМЕННОЕ
ОТРАЖЕНИЕ МЫСЛЕЙ И ПОСТУПКОВ.
И ТАК ПОЛУЧАЕТСЯ, ЧТО НАПИСАННОЕ НА БУМАГЕ
ИЛИ НА ЭКРАНЕ СМАРТФОНА МОЖЕТ ПЕРЕВЕРНУТЬ
ВСЮ ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕКА ИЛИ ПРИДАТЬ ЕЙ ОСОБЫЙ СМЫСЛ.

НАША РЕЦЕНЗИЯ
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Если в день голосования на выборах президента Российской Федерации 18 марта 2018 го-
да вы будете находиться не по адресу регистрации (прописки) – месту жительства, указанно-
му в паспорте (уехали в командировку, отпуск или просто живете в другом городе), либо не
имеете регистрации по месту жительства, то можете воспользоваться новым порядком
голосования по месту нахождения.

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ?
Лично, с паспортом гражданина Российской Федерации, с 31 января по 12 марта 2018 го-

да обратиться в ближайшую территориальную избирательную комиссию или Многофункцио-
нальный центр предоставления государственных и муниципальных услуг, а с 25 февраля по 12
марта 2018 года – в любую участковую избирательную комиссию. В указанных пунктах прие-
ма заявлений необходимо подать заявление о включении в список избирателей по месту на-
хождения, указав избирательный участок, где вы планируете проголосовать (процесс подачи
занимает не более 5 минут).

Адреса территориальных и участковых избирательных комиссий можно узнать с
помощью интерактивной карты, размещенной на сайте ЦИК России на сервисе «Най-
ди свой избирательный участок» http://cikrf.ru/services/lk_address/; на сайте Избиратель-
ной комиссии Ямало-Ненецкого автономного округа в разделе «Избирательные комис-
сии» http://www.yamal-nenetsk.vybory.izbirkom.ru/region/yamal-nenetsk/?action=ik или, позвонив:

� в Информационно-справочный центр ЦИК России по бесплатному многоканально-
му номеру: 8-800-707-20-18;
� в Избирательную комиссию ЯНАО: 8 (34922) 40-9-99;
� в Территориальную избирательную комиссию города Муравленко:
8 (34938) 28-4-49, 28-2-49.

Подать заявление можно в режиме онлайн через интернет-портал госуслуг. Для этого не-
обходимо иметь подтвержденную учетную запись на данном портале.

После того как вы подали заявление, 18 марта 2018 года приходите на выбранный вами
избирательный участок и, предъявив свой паспорт, получайте избирательный бюллетень.
Никаких дополнительных документов не требуется.

ОСТАЛИСЬ ВОПРОСЫ? ЗВОНИТЕ!
� в Информационно-справочный центр ЦИК России по бесплатному многоканальному
номеру: 8-800-707-20-18;
� в Избирательную комиссию ЯНАО: 8 (34922) 45-1-75, 47-5-03;
� в Территориальную избирательную комиссию города Муравленко:
8 (34938) 28-4-49, 28-2-49.

ВЫБОРЫ-2018
ГОЛОСОВАНИЕ ПО МЕСТУ НАХОЖДЕНИЯ
Инструкция по применению

Знаете ли вы, что если вы проживаете
не по месту регистрации, то можете
проголосовать на удобном для вас
избирательном участке?

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ?
1. На сайте cikrf.ru или по телефону: 8 800 707 2018,

выберите удобный для голосования избирательный участок

2. С 31 ЯНВАРЯ ПО 12 МАРТА
подайте заявление о включении в список избирателей
по месту вашего нахождения, указав выбранный избирательный
участок:

3. 18 МАРТА голосуйте там, где выбрали

ЦИК России

С 25 ФЕВРАЛЯ ПО 12 МАРТА

в любом Многофункциональном центре

в любой Территориальной избирательной комиссии

через Единый портал
«Государственные услуги»

еще и в любой
участковой избирательной комиссии

Доступен в Сети
Начал работу новый сайт «Муравленко Медиа» muravlenko24.ru

СОБЫТИЕ

ЛЛЕЕННТТАА  ННООВВООССТТЕЕЙЙ

В любой точке страны. Россияне
смогут оформить более 40 видов
госуслуг вне зависимости 
от места жительства

Участвуй! На сайте 
письмосеверян.рф идет
голосование

Доступная киносреда.
Муравленковцы особой заботы
теперь могут смотреть фильмы
на большом экране

Шокирующее открытие! 
Курение вейпов вызывает рак 
и приводит к повреждению ДНК

«Мир» всем! Бюджетникам 
пора переходить на карты
национальной платежной системы

Нормативы по теплу 
соответствуют ГОСТу

На Ямале будет действовать
Народная программа

Призёры спартакиад 
награждены кубками

В январе ГТО сдали около
трёхсот человек

В Муравленко завершился
конкурс «Молодёжный лидер»

С 31 января можно выбрать
место для голосования

Участвуй! На сайте
письмосеверян.рф идет
голосование

Доступная киносреда.
Муравленковцы особой
заботы теперь могут
смотреть фильмы 
на большом экране

Шокирующее открытие!
Курение вейпов 
вызывает рак и приводит 
к повреждению ДНК

«Мир» всем! Бюджетникам
пора переходить 
на карты национальной
платежной системы

ННооррммааттииввыы  ппоо  ттееппллуу  ссооооттввееттссттввууюютт  ГГООССТТуу
Температура воды в отопительной системе зависит от температуры 
наружного воздуха. По такому принципу коммунальщики не только нашего города, 
но и всей страны работают не первый год

ВСЕ ГОРОДСКИЕ НОВОСТИ 
НА ОДНОМ САЙТЕ. 
НАША КОМПАНИЯ 
ЗАПУСТИЛА СВОЙ 
СОБСТВЕННЫЙ САЙТ & 
МУРАВЛЕНКО24.РУ.

На ресурсе мы оперативно
размещаем новости о событиях,
происходящих в городе, округе и
стране. Здесь также можно най-
ти видеоверсии информацион-
ных и тематических программ,
рубрик, специальных репорта-
жей и концертов. В тестовом ре-
жиме на сайте муравленко24.ру
мы размещаем PDF-версию га-
зеты. 

Кроме того, на сайте регуляр-
но будет обновляться фотогале-
рея со снимками с различных го-
родских мероприятий. Будьте в
курсе событий с muravlenko24.ru,
в интернете мы доступны 24 ча-
са в сутки.

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ: Комфортная городская среда «Живём на Севере» Выборы-2018 «Память жива»
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